

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 82.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

LA FE Y LA RIQUEZA

Las manifestaciones católicas en Inglaterra, los Estados Unidos y el Japón, son un curso completo de sociología, enseñan prácticamente que la fuerza de las naciones está en la cohesión de las familias, en la unión de tendencias y aspiraciones, en la identidad del sentir, del pensar, del ideal que dirige los pueblos como el piloto el buque, cuyas cuadernas fuertemente entrelazadas, obedecen fácilmente a la mano del timonel y estrechamente unidas no dejan pasar el agua amarga.

La mayoría de los españoles no tienen más ilustración que la recibida por la lectura de los periódicos liberales, y éstos tienen buen cuidado de hacerles creer que fuera de España no hay católicos, para deducir el argumento siguiente: la Iglesia, el clericalismo, es la causa de que estemos tan atrasados.

Precisamente es todo lo contrario; cuando la Fe católica ardía en todos los pechos, el calor de la caridad creó Universidades, reglamentó los mercados, fabricas y talleres, y el mundo entero fué nuestro, bien por la fuerza de las armas, bien por la superioridad de nuestros conocimientos, que venían á buscar de todas partes, ó ya también por nuestros productos fabricados.

Dos siglos llevamos de liberalismo, y hemos perdido un mundo en territorio, una riqueza inmensa, nuestra hacienda, nuestro crédito, nuestra importancia, nuestra dignidad nacional, y si no hemos perdido nuestra nacionalidad ha sido porque la fe católica estaba viva en muchísimos pechos que opusieron al invasor de fuera y al liberal ó traidor de dentro una barrera infranqueable.

A raíz de la paz ruso-japonesa dieron con gran fruición los rotativos la noticia de que en el Japón habían sido arrasadas por el populacho más de cuatrocientas Iglesias católicas, sin fijarse en que de un golpe ponían ante los ojos de sus lectores un Japón de católicos, en vez del Japón pagano que estaban siempre describiendo.

El Congreso Eucarístico de Londres ha sido otra revelación, para mucha gente, de la fuerza del catolicismo en Inglaterra, á quien creían absolutamente protestante; revelación que ha producido una sorpresa parecida á la que proporcionó el saber que el generalísimo de los ejércitos japoneses en la pasada guerra era católico, y que el hábil marino que hundió en los mares el poder marítimo de Rusia, no se separaba de su Capellán, Sacerdote católico, á quien pagaba de su bolsillo particular.

Fijense ustedes en las personas que conocen. Entre los médicos, los más ineptos, los más torpes, los más abandonados, aquellos á quienes se les mueren más enfermos, son los anticlericales, descreídos, escandalosos. En los militares, los más engreídos, los más inflados y peor cumplidores de su deber, son los incrédulos. Entre los profesores de Universidad y de Institutos, los más pedantes, los más necios, los de más pretensiones y menos saber, son ateos, racionalistas, materialistas, cualquier cosa menos católicos. Toda esa gente no tiene nunca un perro chico y si se meten en negocios se arruinan y arruinan á los demás.

Lo que pasa en los individuos eso sucede en las naciones. Hay una relación muy íntima entre la religión católica y el bienestar, la prospera Bélgica y el empobrecido Mogreb, antes tan floreciente, la España de ayer y la de hoy, son ejemplos que por nuestra enseñanza nos presenta la historia; acaso y sin acaso el poder del Japón, de los Estados Unidos é Inglaterra, está en la acción social de sus católicos.

El Congreso Mariano y la Asamblea de la Buena Prensa de Zaragoza van á ser fuentes fecundas de prosperidad en nuestra patria; la destrucción de los malos periódicos, que matan los ideales en las almas y sumen los cuerpos en todos los vicios, es el primer paso, el más necesario para la regeneración de un pueblo. El hombre sano trabaja y reza; el trabajo bendecido por Dios es el que salva.

PENSAMIENTOS EUGARÍSTICOS

Mucho podran enseñarte tus libros de piedad, tus pláticas, tus confidencias, sobre todo con el Director de tu alma. Pero créeme, ciertas delicadezas y encantos que encierra la virtud, ciertos sacrificios y esfuerzos que exige la piedad sólida, eso, a los pies del Sagrario podras aprenderlo únicamente.—A. Estel.

Todos los días siento sobre mí el peso de mi miseria.

¡Y cómo me oprimen! ¡cuántas veces, cuando más quiero extender mis alas para volar por las alturas, mas atraído me siento hacia la tierra!

Hay en mí algo que a duras penas logro sujetar, y ese algo soy yo mismo.

¡Oh! ¡si no uniera todos los días á mi carne la carne de Cristo! ¡y a mi sangre la sangre de Cristo! ¡y a mi alma el alma de Cristo! ¡y á mi miseria la divinidad de Cristo! sólo pensarle me horroriza.

¡Dios mío, no me neguéis el don de comulgar todos los días de mi vida.—M. de Santa Catalina.

Me acerco á comulgar; he ahí un acto de fe; creo que bajo aquellas especies que descubren mis ojos se encierra todo Cristo. Es esta mi fe mas profunda.

Me acerco á comulgar; he ahí un acto de esperanza; espero que recibiendo y comiendo á Cristo obtendré la fuerza, la vida. Es esta mi esperanza mas firme.

Me acerco á comulgar; he ahí un acto de amor; amo á Cristo, quiero amarle con todas las fuerzas de mi alma, por ello quiero unirme á El, identificarme con El, y por esto comulgo. Es la mayor prueba de amor que puedo darle.

Me acerco á comulgar; he ahí un acto de humildad; confieso entonces que no soy nada, que necesito de otro para vivir, que moriría en el alma si no la alimentara de Cristo. Es el más expresivo reconocimiento de mi pequeñez.

¿Queréis más? no hay virtud que no practique en el acto mismo de comulgar.

Vas á entrar en la vida, abandonando las cosas y los hábitos de la niñez.

Vivir es sufrir; lo irás aprendiendo cada día con mayor claridad.

Pero no temas; apoyada en la Comunión serás inmovible. El mismo dolor te hará mas fuerte, mas delicada y mas hermosa.—M. de Santa Catalina.

¡Madre, madre!

Yo tengo una madre tan buena, tan buena, que la luz de sus ojos alumbraba mi largo camino, mi áspera senda.

Sin la luz de sus ojos, brillante, sin la luz de sus ojos, serena, yo hubiese perdido mi camino difícil y largo, mi segura aunque áspera senda; y errático y triste, como aquel que camina en tinieblas, marchara sin tino, repasando mil veces y á locas mi pequeño pedazo de tierra.

Yo tengo un madre tan buena, tan buena, que al calor de un amoroso cariño hasta el fondo del pecho me llega, fecundando las frías cenizas que en él yacen muertas.

Las palabras de dulce consuelo que prodiga en mis horas eternas son frescos manojos de humildes violetas que regalan al pecho doliente infinitas y suaves esencias... esencias del alma del alma de aquella que alegra mi vida sembrando de flores mi pequeño pedazo de tierra. En ella, mi pecho perdería el calor que le alienta y aventaran los vientos ingratos las poquitas cenizas que quedan. Sin ella, las flores que en torno á mí nacen

perfumando con gratas esencias el cálido ambiente que siento á mi vera, perderían los vivos matices de sus hojas jugosas y frescas, y sus gratos perfumes perderían, y doblando las ramas delgadas, ya mustias y secas, besarían con cálidos muertos mi pequeño pedazo de tierra.

Yo tengo una madre tan buena, tan buena, que con ella no temo mis culpas, no temo mis penas. Con ella consulto mis amores, mis ansias, mis quejas, los rudos engaños, las dudas falaces que el mundo presenta, y jamás, jamás me ha engañado; que nunca me engaña mi fiel consejera. Si he sufrido postrado en el lecho el martirio de alguna dolencia allí ha estado mi madre querida vertiendo calmantes, velando á mi vera como un ángel bendito que guarda con sus alas un niño que sueña; y jamás, y jamás me ha dejado; que nunca me deja mi amiga, mi hermana, mi Virgen, mi fiel compañera.

Si la dicha vertió sobre el alma una gota, una gota de esencia del hermoso licor de la vida robando á mis labios una débil sonrisa halagüeña, celebraba mi madre mi dicha con el alma vestida de fiesta.

¡Qué bello, qué grato parecía á mis ojos entonces mi pequeño pedazo de tierra! ¡Madre, madre! si tú sobrevivies al hijo que tanto te adora y venera, visita mi tumba con grata frecuencia, y fíja tus ojos y posa tus labios benditos en ella. Cubra al limo que grave mi cuerpo tu sombra benéfica, y ésta sea cual ángel que guarda con sus alas á un niño que sueña. Derrama tu llanto, desgrana tus perlas, y con ellas por siempre bendice mi pequeño pedazo de tierra.

Domingo Sebastián.

Agosto 1908.

TROZO SUSTANCIOSO

No podemos resistir al impulso que ha surgido en nuestro corazón al leer un artículo de la *Gaceta del Sur*, diario católico de Granada, de publicar algunos trozos de él; pues consideramos su lectura muy provechosa para todos los católicos. Viene hablando de los malos periódicos y dice:

«La prensa impía se ha convertido en el alma más poderosa de nuestro común enemigo. Abandona la política que la ha servido de escalón para hacerse dueña de parte de la opinión por ella misma formada, y harta ya de derribar Gobiernos, de enlodar reputaciones y de pisotear ídolos del momento que ella encumbra con fines particulares, intenta ahora, en su vano orgullo, hacer tambalear las firmes columnas en que se asienta nuestra religión.

Ya no tira con bala rasa, sus armas apuntan al cielo.

Se creen dueños y señores de la tierra y pretenden dominar en nuestras almas con teorías acomodaticias, sin fundamento real y sin otra finalidad que el positivismo y la venganza amasada con el odio.

A los católicos toca cortar estas corrientes de mal-sano liberalismo con resistente dique que, al levantarse ante su paso, les diga imperiosamente: «Hasta aquí habéis llegado».

Al periódico sectario, opondremos la buena Prensa donde se refuten las informaciones gratuitas que antes dejábamos pasar sin protesta colectiva; con nuestros diarios desbarataremos esa opinión que por cinco céntimos dan, hecha á la medida, los grandes rotativos. Esto es muy cómodo, pero hay que convencer al público que es preciso pensar por cuenta propia, como acababan de poner de manifiesto los recientes fracasos que han sufrido los directores de la opinión. Multipliquemos los medios de acción social, convencidos de que nuestro esfuerzo repercutirá siempre en la vida de los demás.

Nada de ilusiones engañosas, éstas siempre serán halagadoras, pero ya ha llegado el momento de ajustar nuestras acciones al medio ambiente que nos rodea y del cual es imposible prescindir.

Los días son de lucha, de actividad, de movimiento, de continuo batallar, y puea Dios así lo ha permitido, ¡guerra sin cuartel! en nombre de su santa causa».

Pronosticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándolos)

Del 20 al 21, actuarán depresiones en los parajes de Cerdeña y en Africa septentrional, y ocasionarán alguna lluvia y tormenta en Andalucía y regiones próximas al Mediterráneo, principalmente en el S. E. de España. En el N. O. de la Península se sentirá, el lunes 21, la influencia de la depresión que en este día llegará al S. O. de Irlanda.

La acción de los núcleos de fuerzas que habrá el martes 22 en el N. O. del Continente y en el golfo de Génova, se sentirá un tanto en la Península, particularmente en el N. O. y N.; donde se registrarán algunos chubascos con vientos de entre S. O. y N. O.

El miércoles 23, llegarán al Estrecho y al Cantábrico mínimos barométricos que producirán algunas lluvias y tormentas en nuestras regiones, principalmente desde el S. O. y S. hasta el Centro y el Mediterráneo, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El jueves 24, estarán en el Mediterráneo los centros de perturbación mencionados, y ocasionarán algunas lluvias y tormentas en las regiones próximas á dicho mar, con vientos de entre N. O. y N. E.

El viernes 25, al apartarse por Italia y el Adriático las bajas presiones mediterráneas, se acercará al S. O. de la Península un mínimo barométrico que producirá algunas lluvias y tormentas en Portugal y Andalucía, desde donde se propagarán un poco hasta el Centro con vientos del primero al segundo cuadrante.

El sábado 26, será más tranquila la situación atmosférica de la Península, por punto general.

El domingo 27, vendrá por el Atlántico, en dirección á Irlanda, una depresión que causará algunas lluvias en el N. O. de la Península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

La citada depresión llegará al S. O. de Irlanda el lunes 28, en cuyo día aparecerá un mínimo barométrico en el Mediterráneo superior. Se producirán algunas lluvias y tormentas en nuestras regiones, especialmente desde el N. O. y N. al Centro, con vientos de entre S. O. y N. O.

El martes 29, se hallarán en Escandinavia y en los Países Bajos los centros principales de la depresión de Irlanda, y su acción, en lo que se refiere á la Península, solamente será sensible en el N. O. N.

El miércoles 30, cambiará la situación meteorológica en nuestras regiones; porque llegará al Estrecho un centro de perturbación atmosférica que ocasionará lluvias y tormentas en Andalucía y Portugal, desde donde se propagarán un tanto hasta el Centro y el Mediterráneo, con vientos del primero al segundo cuadrante.

Estadística.

Acción social femenina.

Las Damas Catequistas.

Las señoras de Bilbao que, con el nombre de *Damas Catequistas*, vienen desde hace meses haciendo por las provincias del Norte y del Noroeste una activísima propaganda, meritoria cual ninguna otra, son dignas de que en labor fructifique y se extienda; que la semilla que con mano pródiga siembran no caiga en campo erial y de que en todas partes se imite y secundese ese proceder, cuyos frutos abundantísimos no hemos de tardar mucho tiempo todos en recoger.

Su misión, que llevan á la práctica con una perfección y constancia admirables, no es otra que ir de capital en capital y de pueblo en pueblo reuniendo á los obreros y hablándoles en

(1) Fiesta premiada en los Juegos Florales de Almería.

lono familiar de religión, de moral, de sociología, sin mezclar en sus pláticas para nada la idea política.

Así han conseguido en Gijón, Oviedo, Bilbao, León y otros puntos congregarse en sus reuniones a obreros, socialistas, anarquistas, indiferentes y enemigos declarados de la religión.

Su natural amable, la inmediata protección en enfermedades, huelgas involuntarias, paros, etcétera, son los medios de atracción de que se valen estas *Damas Catequistas*, habiendo hecho en poco tiempo innumerables prosélitos, convencidos de verdad, arrancados a la ignorancia, al vicio, al descreimiento y a las malas pasiones.

Dejan en las poblaciones que recorren juntas que dividen en secciones y grupos, según las necesidades, y su propaganda practica esta dando unos resultados verdaderamente extraordinarios y se están ganando por donde van las voluntades de la clase obrera, tan necesitada de amparo y protección en España.

Tiempo era ya de que la mujer tomara parte activa en la lucha social, de la que nadie puede sustraerse en los tiempos presentes de incredulidad y tolerancia. La acción social femenina es de tanta importancia, que quizá tenga más eficacia (bien encauzada) que cien leyes y mil institutos.

El corazón de la mujer es fuente de todo sentimiento noble y generoso. Su penetración es fina y sagaz, su espíritu se eleva a los más hermosos y delicados conceptos. La civilización marcha paralela con la influencia que ejerce la mujer en todos los actos de la vida social.

El campo donde puede la mujer ejercer su actividad y su acción es tan dilatado, que bien pudiéramos decir que no tiene horizontes que lo limiten.

La mujer debe influenciar la vida social desde los elementales deberes que nadie se atreve a negarle, hasta la resolución de los problemas transcendentales que preocupan a sabios y estadistas.

La mujer debe llevar su cometido hasta influir en la política (cosa muy distinta de *hacer política*), porque dentro de la política viven y se desarrollan multitud de problemas que deben resolverse con leyes de amor y humanidad, cuya intuición y preciso conocimiento nadie posee en más alto grado que la mujer católica.

La acción social de la mujer está bien definida, lo que hace falta es que las iniciativas sean amparadas y protegidas.

Estas ideas no son *modernismos ridículos*, de los cuales estamos completamente distanciados, y decimos esto por si algunos creyesen que tratábamos de arrancar a la mujer del seno de la familia para llevarla a otros menesteres que odiamos y rechazamos con todas nuestras energías.

No; no es ese el fin de nuestro razonamiento; queremos extender la acción de la mujer en la familia a esa otra gran familia obrera, masa llevada y traída por vividores, que no tienen otro ideal que su poder político.

Queremos que lleve la mujer al taller, a las fabricas, a los centros obreros, ideas que se desoñen o que, aprendidas en libros torpes y tendenciosos, son luego, si no se refutan a tiempo, causa de la ruina y de la deshonra de toda una familia.

Muchos son los sitios donde la acción social de la mujer es exclusiva y donde todos los esfuerzos de los hombres se estrellan ante dificultades insuperables.

Por eso aplaudimos llenos de entusiasmo la iniciativa de las *Damas Catequistas*, y citamos su ejemplo para que sea imitado, convencidos de que la influencia de la acción social femenina es mayor cada día y de que tiene por suyo un porvenir victorioso y tan halagüeño como ninguno.

SIN TÍTULO

Rodando y sin saber cómo, por pura casualidad, ha llegado a mis manos el número 1.172 de *El Socialista*, donde un cronista estilo *cursi*, echando su *croniquilla* a neos, se hace cargo de un artículo (sic) que publicó EL CASTELLANO con el título *Los enemigos del obrero*.

Sin duda que el tal artículo, aunque tratado con demasiado desprecio por el cronista, ha debido producirle el efecto de unos sinapismos de gran fuerza; mas yo esperaba que en el transcurso de su *crónica* de-haría los argumentos ó expondría razones en contraposición a las por él tituladas de *deliciosamente imbéciles*.

Después de copiar unos párrafos finales por no tener espacio para copiarlo íntegro, se limita a decir, para negar las verdades del artículo: *nos parece que pedir más disparates en menos palabras sería una exigencia*.

¿Con que sólo eso opone el cronista a tanta verdad?

¿Tiene tanta autoridad que sólo porque él lo diga hay que creer que sean disparates?

No hay en el artículo criticado una sola palabra que no esté perfectamente adaptada a la conducta de los socialistas.

«*Hipócritas son por excelencia*» aquellos que, halagando a las masas con mentidas promesas, y aprovechándose de las críticas circunstanciales por las que el obrero atraviesa, tratan de introducir entre éstas sus malsanas doctrinas.

«*Judíos masonizantes*» son los que quieren imbuir en los obreros perversas creencias, llegando a negar en público, con cínico desdoro, los principales dogmas de la Religión católica.

«El socialismo desea para los otros, es decir, que no se trata sino de participar de la fortuna ajena».

¿Qué más pruebas hemos de dar sobre este punto que las mismas teorías socialistas?

La propiedad, los derechos individuales, el amor libre, todo esto y más, pretenden que desaparezcan los primeros y se establezca el último.

«Los socialistas de buena fe son los víctimas; cuando reconocen su error, confiesan que el socialismo es un absurdo, y declaran además que el partido socialista es un infierno».

Ahí está el manifiesto de la Directiva de la Sociedad de obreros marmolistas, de Madrid, titulada *El Pantero*, publicado bajo el título *¡Por la verdad!*, dos de cuyos párrafos son los siguientes:

«Convencidos los individuos que componen la Sociedad *El Pantero* de que las Sociedades obreras (puramente obreras), no tienen otra misión que el mejoramiento moral y material de los explotados; persuadidos de lo pernicioso que es en estas organizaciones toda ingerencia política; hartos de poner nuestras espaldas como pedestal para el encumbramiento de cuatro ambiciosos, que si alguna vez fueron trabajadores, dejaron de serlo para explotar a sus mismos compañeros; no queriendo abdicar de nuestra condición de hombres para hacernos siervos de charlatanes y *leaders del socialismo como don Pablo Iglesias y Compañía*; creyendo que los fondos de nuestras Sociedades deben tener otro destino que el de abonar Concejalías, dictas y Comisiones, y viendo que el elemento socialista pretendía manejar a su antojo en la Sociedad de marmolistas de Madrid, y quizás convertirnos en maniqués ó comparsas de algún *apóstol*; nosotros, hombres que pensamos sin permiso de nadie, habíamos de sufrir pacientemente estas intromisiones tan *caritativas y generosas*?»

Hé aquí, pues, el origen y el por qué los hombres razonables y lógicos han constituido la sociedad de marmolistas *El Pantero*, blanco de todas las flechas y calumnias que, aventadas por varios *arriristas*, envía desde lejos la sociedad de marmolistas de Madrid.

Esto es más que suficiente.

«El socialismo conduce al desquiciamiento social, y cuando los pueblos se despelazan, los judíos se reparten sus despojos; jamás se enriquecieron de otro modo.»

¿Quiere hacerme el favor Pablo Iglesias y esos otros que como él manguean en las *alturas socialistas* de decir donde ganan el jornal, si lo ganan, y si comen de sus bienes particulares, de donde les han venido, cómo lo han ganado ó de quién lo han heredado?

El mismo cronista se hace cargo también de otro artículo que inserta el mismo número de EL CASTELLANO acerca de las relaciones entre patronos y obreros.

«*Todo lo que el autor quiera (dice el cronista); no hemos de entrar a discutir cosas definitivamente juzgadas, y en las cuales ni les va ni les viene a los obreros.*»

¿Con que a los obreros no les va ni les viene el que la Iglesia haya defendido siempre sus derechos?

Pues si no les importa nada de la Iglesia, ¿por qué los socialistas les señalan a la Iglesia como blanco de sus iras?

Sin duda el cronista no ha querido entender el artículo, pues nunca hemos dicho ni nunca ha sido la Iglesia defensora de la clase explotadora, ni mucho menos auxiliar de ella; lo que ha hecho la Iglesia, y así lo declaramos en nuestro artículo, es reprender las faltas en unos mientras enseñaba la máxima de conducta a los otros, para armonizar las ideas, las obras, y establecer la paz y concordia entre todos sus hijos.

¿Es esto auxiliar a la clase explotadora?

Sólo la maliciosa interpretación del cronista puede ver esto en nuestras palabras; y gracias a la casualidad puede echarle en cara su torcida idea y su taimado plan.

Sólo me falta, para concluir de refutar la *crónica*, que según el *cursi*, *la echa a neos*, y que a mí me ha obligado a «echarla a perros», que como no argumenta en contra y sólo pone las ideas que a él se le ocurren (que no dejan de ser ocurrencias), no sólo queda en pie todo nuestro aserto, sino que aún pudiéramos añadir mucho más, más aplastante y más lógico, si cabe.

Deo-Dato.

Los vates modernistas.

(Rima barata.)

Este siglo venturoso, siglo de luz y progreso, de insignes y sabios vates, astros lucientes del cielo, del arte bella de Apolo, donde brillan los luceros de Calderón, Lope, Tirso, León, Cervantes, Berceo, Alfonso el Sabio, el de Hita, Núñez, Zorrilla, Quevedo... y otros muchos que no indico, porque ser lato no quiero, es la honra del Parnaso, y conste que yo no miento. Pues si los siglos pasados aquellos vates parieron, que fueron la admiración entonces del mundo entero, otros muchos más insignes no ha parido acaso el nuestro? Escuchad si no; unos cuantos voy a citar al momento.

¿Quién como Salvador Rueda, el poeta malagueño, lo mismo en el mundo antiguo que hoy en el mundo moderno, cuando audaz toma su péñola y escribe unos kilométricos...? ¡Oh! entonces ni Unamuno, que lo mismo escribe versos, que nos da una conferencia ó que... se toma un refresco; ni el gran D. Felipe Pérez, el

chistoso *sondero*, quien antes que canta un gallo escribe un par de sonetos, que según dicen los suyos, *matan de rabia a los neos*. ¡Por caridad, D. Felipe, no nos tome Ud. el pelo. Ni el inspirado Miranda (D. Carlos), según yo creo, ni el mismo Rubén Darío, a quien sigue el malagueño. Y conste que todos brillan a cual más allá en el cielo del Parnaso glorioso de do son igneos luceros. Pues, ¿quién al leer de todos sus escritos kilométricos no le subyuga el estilo tan *delicado y tan bello, tan armonioso y tan dulce, de metáforas tan lleno*, que crea uno oír tocar... una *zambomba* al leerlos? Están tan bien expresadas sus ideas en rodeos, que a veces (pese a mi ciencia) he de exclamar: *no lo entiendo*. Pero lo que más me llama la atención en los sus versos, no creas, caros lectores, que es donde cae el acento. En tiempos de libertad, como son los tiempos nuestros, en cualquier parte que caiga, allí está bien... ¡Oh progreso!... Es el caprichoso y grato, y muy variado metro de escribir versos de diez y de ocho sílabas lo menos.

¡Y aún protestan indignados los periódicos neos porque van a coronar al poeta malagueño sus felices paisanos, por sus *repumantes* versos... ¡Y aún protestan indignados los periódicos neos contra los versos sonoros de los poetas modernos!... Es que los neos, lector, son rémora del progreso.

A. Dalvi-Naspla.

Toledo 16 Septiembre 1908

DE AGRICULTURA

UVAS Y MOSTOS

(Conclusión.)

Las estrujadoras mecánicas, comprimiendo los granos contra dos cilindros un poco desviados con sus canales en sentido opuesto, hacen muy bien este trabajo.

Las vendimias así preparadas deben entrar en las cubas ó en los toneles, teniendo cuidado de no dejar el sombrero expuesto al aire porque éste acidifica el vino. El fundamento de las balsas en el lagar es una práctica altamente recomendable.

Para apreciar la riqueza sacarina de los mostos debemos servirnos de un *Glucómetro*. Los más simples y más usados son los de Guyot. Es este un aréometro conteniendo tres escalas. Una indica las proporciones de azúcar contenidas en el mosto, otra el alcohol (en volumen) que tendrá el mosto después de fermentado y por último una tercera que indica la densidad del mosto ó graduación de Beaumé.

Cada grado de la primera escala, correspondiendo a un kilo de azúcar por hectolitro de mosto.

Estos ensayos deben ser hechos a la temperatura de 12°. Para precisar las indicaciones del glucómetro es conveniente que al número leído se sustraiga siempre la fracción que representa la influencia que sobre la densidad del mosto tienen otras sustancias extrañas además del azúcar.

La cosecha de uva depende de su grado de maduración, debiendo tenerse presente que cuanto más adelantada sea la maduración de las uvas, mayor es la disminución de los ácidos y el aumento de las sustancias azucaradas que ellas contienen.

Para apreciar bien la maduración, además de los signos generalmente conocidos, debe emplearse el glucómetro en repetidos ensayos del mosto, por donde se conocerá su máxima graduación sacarina.

Los mostos de 9 a 12° dan vinos flojos, verdes ó ácidos. Los de 15 a 22° dan vinos de cualidades medias y los de 25 a 35° pertenecen ya a vinos alcohólicos y generosos.

Generalmente, en nuestro país, el término medio de la riqueza sacarina de los mostos es de 17 a 24°.

Muchas veces sucede que los mostos salen pobres en azúcar y hay necesidad de corregirlos. Para aumentar esa riqueza sacarina tendremos que hacer una de las operaciones siguientes:

1.ª Añadiendo azúcar de caña en la dosis de un kilo 700 gramos por cada grado alcohólico que se desee aumentar.

2.ª Concentrando el mosto, evaporando el exceso de agua en baño-maría.

Otras veces los mostos salen muy espesos, principalmente cuando las uvas están pasadas. En este caso conviene adicionarles agua para adelgazarlos ó aligerarlos y permitir que la fermentación se haga en buenas condiciones.

El glucómetro, indicando en una probeta graduada cuál es la riqueza obtenida en el mosto que en cantidad marcada ahí se queda, sirve para regular cuál es la cantidad de agua necesaria para que ese mosto fije una graduación media, conveniente para la fabricación del vino que se quiere producir.

La proporción que la probeta graduada se conoce existir entre la cantidad de mosto y de agua que conviene mezclar, para obtener una cierta graduación sacarina, es la que se debe seguir en la composición de la lagarada.

José M.ª Ciadella.

Desde Alcazar.

Ha terminado el Novenario que en honor de Nuestra Señora de Cortes se celebra anualmente, ocupando la sagrada catedral el elocuente orador D. Miguel Chacón, quien con la facilidad de expresión y galanura en el decir que le es peculiar, disertó sobre el juicio y el infierno, pasando después a explicar las grandes ideas de felicidad

é inmortalidad, y terminando con un Triduo á Jesús Sacramentado, en que invitó a los devotos de la Virgen al festín de los Angeles, como medio adecuado de honrar á su Patrona. El día 8 se trasladó á tres kilómetros de la ciudad, en la cima de un monte, donde la piedad de los fieles levantó hace siglos una Ermita que circuye á una carrasca, en cuyo tronco, y en un hueco de ella, enseña la tradición estuvo oculta esta milagrosa imagen durante las revueltas de los mahometanos hasta el año 1222, en cuya fecha se apareció á un pastor, devolviéndole la salud de un brazo inútil, empezando de este modo la no interrumpida serie de favores con que Dios se ha dignado favorecer á este pueblo y su comarca.

Durante el trayecto fué acompañada del pueblo, que desafiando la nube de polvo que le envolvía, se disputaba el honor de ir más cerca para arrullarla con coplas henchidas de la fe más ardiente y el cariño más sincero; ya entrados en el monte, se presentó á nuestra vista un espectáculo grandioso; más de ocho mil forasteros, según los cálculos, se extendían en larga fila con las manos en alto, ora pidiendo dones, ora saludando a la Virgen con ¡hurra! de entusiasmo febril con manifestaciones de gratitud a nuestra bienhechora, pues que también a ellos llegan los rayos de gracias que el Sol sin ocaso de nuestra Patrona nos manda sin cesar desde su Santuario; y entre tanto mil cohetes se elevaban hundiendo el éter, publicando con sus lenguas de fuego la llegada de la Soberana.

Allí gozaba el hombre de una vida supraterránea, en donde el hastío no tiene sentido, recreada la vista por los gestos de una muchedumbre frenética de alegría, halagado el oído al percibir frases que envolvían títulos tan simpáticos como éste: ¡Viva la libertadora de la patria! y enagada el alma de un placer no conocido, cuando al resolver en ideas tan sublimes ternezas, pensaba: ¡Todo, todo esto es por mi Madre!

Llegamos a la Ermita, de escaso valor artístico, pero de alto mérito, por los innumerables recuerdos con que sus favorecidos han esmaltado las paredes, mejor adornadas con estos monumentos, testigos elocuentes de la misericordia divina, que el sin fin de caprichos esculpados de perlas y rubíes con que el mundo rinde culto a sus ídolos: mil objetos de cera figurando algún miembro saúdo por mediación de nuestra Virgen de Cortes, mortajas y cajas mortuorias que publican el poder de una plegaria en los dominios de la muerte, etc. Colocada la Imagen sobre el leño bendito que tanto tiempo sirvió de pedestal á su excelsa grandeza, salen inmediatamente varios Sacardotes á celebrar el Santo Sacrificio de la Misa, pues que muchos peregrinos deben marcharse en seguida por tener su morada en luengas tierras.

Suenan las diez, y al mismo tiempo el sonido de la campana anuncia á los fieles que ha de empezar la función, y el Sacerdote elegido para intérprete de sus sentimientos, desde la Catedral Sagrada va á descorrer una punta del velo que cubre las glorias de nuestra Emperatriz. ¡Y con qué derroche de filigranas trazó el marco de un cuadro tan encantador D. Vicente García de Blas y Peces, Párroco de Vianosl Este señor, aunque presenciaba por vez primera nuestra fiesta, sin embargo, las corrientes de entusiasmo que saturaban el ambiente, electrizaron su corazón; y el Sacerdote católico, con voz de fuego, con majestuoso ademán, cantó un himno de triunfo a nuestra Patrona, aplicándola estas sublimes palabras: «*Tu gloria Hierusalem, tu latitia Israel, tu honorificencia populi nostri*...»; y al enumerar las razones que acreditaban tan honrosos títulos, lleno de auto orgullo por las glorias de nuestra Madre, desahío con varonil entereza á los pseudo-sabios, verdaderos fanáticos, esclavos del error, á ver si los gritos de su vana filosofía podían ahogar el suspiro amoroso de una madre que aparta su vista del lecho do yace moribundo su hijo querido para elevarla al trono de la que es *salus infirmorum*.

Acabada la función religiosa, los peregrinos se dispersaron con infantil alborozo, llenando los aires de alegres sonidos con los clásicos *pitos*, símbolo de la inocencia.

Cuando regresábamos, bajo una impresión de dulzura indefinida, y recordábamos con fruición los gratos sucesos de aquel día, al comparar nuestra fiesta con las locas orgías en que los corifeos del moderno paganismo, quieren, en vano, alcanzar una gota de la felicidad que su insaciable corazón exige, surgió espontánea de lo íntimo de nuestra alma esta consoladora consecuencia: ¡Oh, Dios mío, cuán bueno y sabio eres, que la poca dicha que abraza este mísero mundo la has concentrado en los que te buscan al calor de tus divinas enseñanzas!...

Franmartel.

Alcazar, 15-9-1908.

PROVINCIALES

Alcabón.—Hecho memorable.—Lo es indudablemente la reconstrucción de la Ermita de Nuestra Señora de la Aurora. Derruido este Templo por la incuria de los tiempos, se emprendió su reconstrucción por D. Obdón Díaz Burgos, Ecnómico que fué de ésta y hoy Párroco de Lominchar. Nombro al efecto una junta y consiguió reunir algunos fondos, y después de demoler lo que quedaba del edificio antiguo, logró levantar los cimientos. Marchó á su curato, y don Venancio Nieto, Párroco actual, no bien se posesionó

de la Parroquia, continuó los trabajos, y auxiliado poderosamente por la junta nombrada, no sin gran trabajo, ha logrado reunir fondos, ya de limosnas de estos piadosos vecinos, ya de hijos de este pueblo que viven fuera, ya también de pueblos circunvecinos y prestación personal de esta localidad. Con uno y otro elemento ha visto coronado sus esfuerzos, terminada la Ermita, y que ésta fué bendecida y abierta al culto el día 8 de los corrientes. Se celebró en dicho día solemne función por la mañana, y Procesión y Salve por la tarde, acompañando á la Señora á su Ermita las Autoridades, la banda del pueblo y numerosa concurrencia.

El día 9 se celebró otra función, predicando en ella, y por primera vez en este pueblo, D. Indalecio Maroto. El día 10 predicó D. Obdón Días de Burgos, y por último, el día 11 otra fiesta, en la que fué orador D. José Martínez Pinedo. Aunque todas las tardes ha habido Salve y Rosario, el de este día fué solemne, tocado por la banda del pueblo, acompañado de! pueblo, que llevaba procesionalmente á su bendita Madre de la Anrora. Al regreso, el Sr. Cura Párroco, lleno de entusiasmo, subió al púlpito y dirigió la palabra á la numerosa concurrencia, que toda emocionada, escuchaba con religioso silencio la peroración de dicho señor. Dió éste las gracias á Dios y á su Excelencia Madre, y además á los señores de la junta por sus esfuerzos en reunir fondos, á los fieles todos por su generosidad y desprendimiento en ofrecer llenos de devoción cada uno, según su posibilidad, las limosnas y trabajos con que se han llevado á cabo la construcción de la Ermita y estas funciones religiosas, que harán época memorable en la historia de este religioso pueblo. Sirva todo esto de estímulo y ejemplo á otros pueblos donde vemos tantos santuarios por el suelo dedicados á la Virgen Santísima.—*El Corresponsal.*

Navalucillos.—Las acostumbradas fiestas religiosas que en este pueblo se celebran en los días 7, 8 y 9 del corriente en honor de su patrona la Santísima Virgen de las Salesas, se han celebrado este año con gran solemnidad, extraordinariamente aumentada con el valioso regalo hecho á esta venerada imagen por la señorita D.^a Josefa Toledano Díaz, hija de D. Ruperto Toledano, natural de este pueblo, y que desde hace bastantes años tiene su residencia en la Línea de la Concepción, sin haber olvidado nunca su pueblo natal, al cual sus hijos tienen especial cariño.

El regalo consiste en un riquísimo manto de raso blanco completamente encajado de bordado de oro purísimo y piedras preciosas, el cual renue, además de su gran valor, el mérito de haber sido bordado todo por la mano de la indicada señorita donante. Además un preciosísimo delantal para la Virgen y otro para el Niño, llenos de bordados idénticos al manto, y camisa y enaguas de riquísimos encajes, confeccionadas por otras hijas de este caballero, hijo de este pueblo. Estos regalos han sido objeto de constante admiración por todas las personas de ésta y forasteros, tanto por lo valioso de los mismos, como por su esmerada confección.

La oración sagrada, á cargo del antiguo y celoso Párroco D. Adolfo Tablaga, como siempre elocuentísima, sin haber decaído á pesar de su edad y achaques la notable oratoria que le caracteriza.

La concurrencia en todos los actos religiosos numerosísima, la afluencia de forasteros mayor que ningún año, no obstante la prohibición de las capeas, que de tiempo inmemorial se vienen celebrando, y el entusiasmo de los habitantes de este pueblo por su venerada imagen, aumentando de día en día, á pesar de cuanto se diga en contra de la religión católica.—*Ramón Bonel.*

Villaseca de la Sagra.—Los días 7, 8, 9 y 10, del presente mes se han celebrado con la brillantez acostumbrada solemnes fiestas en honor y gloria de la Santísima Virgen de las Angustias, alcanzando mayor relieve que en años anteriores las religiosas.

Cantó las excoelencias de la Santísima Virgen en sus dolores gozosos el dignísimo Párroco D. Párrones Mollado, el que pronunció una oración sagrada brillante en el fondo y en la forma, con aplauso de los cofrades de la secular Cofradía de las Angustias, que han aplaudido también la actitud digna y correcta de su Párroco ante las imposiciones caciquiles.

La capilla que ha presentado el encargado de la parte musical, el infatigable D. Alejandro Martín, director de la banda del *Tarugo*, de Toledo, ha estado á la altura de los excelentes profesores que la han compuesto, y sobra con decir que fueron el primer organista de nuestra Iglesia Primada, el bajo salmista de la misma D. Manuel Valiente, el notable tenor del Burgo de Orama D. Ciriano y el simpático Jacinto. Nuestro sincero aplauso á **tan notables** profesores y al Alejandro, que supo salir por los fueros del honor musical.

En los demás festejos, han seguido la corriente establecida anualmente, siendo de notar la corrida de toros por lo **excelentemente desastroso**. ¡No era de esperar otra cosa de *criatura que nació viciosa*, se desarrolló mal y terminó pésima! ¡Desdichados pueblos y desdichados administrados bajo los poderes de los ilustrados modernistas!

También ha sido de notar la cordura y sensatez del pueblo, pues no se ha registrado un solo caso de embriaguez ni de motivo de reprensión, cosa nada extraña en días de aglomeración de gentes, en que abunda el tinto y el blanco.

Dios, pues, sea bendito y alabado.—*El Corresponsal.*

Villarrobledo.—La acreditada casa de Morín de

ornamentos para el culto, ha hecho un importante regalo á esta Comunidad de San Bernardo, consistente en varias casullas y otros ornamentos.

—La plaza de toros estrenada en San Clemente en las pasadas ferias resulta de muy buen gusto artístico y es capaz para 6.000 personas.

—El mejor número de dichas ferias ha sido sin duda alguna la abundante y selecta música ejecutada por la banda del Sr. Moya, de esta localidad de Villarrobledo.

—Las ferias de esta localidad de Villarrobledo han resultado muy concurridas y animadas.

La nota saliente ha sido la fiesta taurina, que en su clase ha sido de lo mejor. Toros Aleas bravos. Toreros diestramente lucidos. Caballos 18.

No ha habido un lleno, por lo cual los organizadores han perdido algo más de 10.000 pesetas.

—En el concurso de bandas de Albacete han obtenido los premios primero y tercero las bandas de esta localidad del Sr. Ortega y del Sr. Moya, respectivamente, si bien este último, acaso por verse rebajado en su mérito, no le ha querido aceptar.

—En las novenas y fiesta del día 13 de la Patrona la Virgen de la Caridad, ha habido dos actos altamente salientes: los elocuentes y patéticos sermones del Escorial P. Fierro, y la orquesta venida de Toledo. La pólvora fué también un número muy llamativo y sorprendente.

—En las Carmelitas, el jueves próximo pasado, ha hecho su profesión solemne Sor Anselma del Patrocinio de San José. Ha predicado el Capellán de las Claras.—*Zenit-Mar.*

Santa Cruz de la Zarza.—Hallándose descargando un revólver el vecino Celedonio Sánchez Martín, produjo una herida en la mano izquierda que ha sido calificada de grave. Créese que dicha lesión fué producida casualmente.

Montrida.—Por desobediencia y amenazas á los serenos de esta villa Gregorio del Box y Gabino Cuadrado, ha sido detenido el autor de estos hechos Andrés Cabeza Martín.

Calzada de Oropesa.—Hallándose en este pueblo Sinfiriano García Jiménez y Gregorio Calcerrada Bravo, vecinos de Lagartera y El Gordo, respectivamente, sostuvieron una reyerta, resultando el último de los citados con una herida de arma de fuego, cuyo disparo fué hecho por el Sinfiriano, habiendo quedado detenido y á disposición de la autoridad judicial.

Velada.—En términos de este pueblo le han sido robadas dos caballerías al vecino de Monteclaros Juan Albarrán.

Ignóranse quién sean los autores. —En el mismo pueblo ha sido lesionado el vecino Julián Rodríguez, cuyas lesiones son de alguna importancia.

Interrogado el lesionado sobre quién son los autores, ha manifestado que éstos son tres sujetos que desconoce.

A fin de que sean habidos los autores, la Guardia civil practica averiguaciones para capturar á los mismos y ponerles á disposición de las Autoridades judiciales.

Illescas.—En dicha villa ha sido hurtado un reloj á D.^a Purificación López, el cual le llevaba pendiente de una cadena.

Practicadas las averiguaciones á fin de capturar al autor del hurto, ha sido detenido en Madrid un sujeto, al cual se le ha ocupado el reloj referido.

Choxas de Canales.—Los vecinos Mariano Arenas y Julio Guzmán han sido detenidos por el delito de allanamiento de morada.

Almonacid.—En el kilómetro 80 de la línea férrea de Madrid á Badajoz han sido sustraídas dos traviesas que existían en unas pilas.

Ignóranse quién sean los autores.

Escalona.—El día 16 de Octubre próximo tendrá lugar en el Juzgado de Instrucción de esta villa la subasta de varias fincas, cuyos datos y condiciones de subasta se hallan de manifiesto en dicho Juzgado.

Santa Cruz de la Zarza.—Como en años anteriores, se celebrarán en esta villa las fiestas religiosas y populares en honor de su Excelencia Patrona la Virgen del Rosario durante los días 21, 22 y 23 del corriente mes.

Con tal motivo, se verificará el primer día función principal en el sagrado Templo por la mañana, y por la tarde solemne Procesión, siguiendo en los demás días festejos populares como corrida de novillos, fcegos artificiales, feria de ganados y funciones teatrales.

Quero.—Entre la Estación férrea de este pueblo y la de Villacañas, el sábado último se cayó del tren mixto ascendente de Valencia una niña de cuatro años llamada María Gil Granol, produciéndose heridas en la frente y erosiones en la pierna derecha, siendo curada en la Estación de Villacañas.

Argés.—Los vecinos Fabián Fernández y Pablo Dionisio González riñeron días pasados, resultando ambos lesionados.

DE LA CAPITAL

Zaragoza 18 (10,50 n.)—Peregrinación toledana sin novedad. Diez mil peregrinos llegan otros trenes. Esta tarde organización vigilia. Muy bien Sr. Dosset, exhortación admirable. Grandes preparativos asambleas Prensa.—*Hazas.*

Anoche llegó á esta ciudad nuestro Eminentísimo y Reverendísimo Sr. Cardenal Sancha, acompañado de su paje Sr. Yébenes.

A la estación bajaron á recibirle el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, el Gobernador civil, Presidentes de la Diputación y Audiencia provincial, Alcalde y demás Autoridades.

La Redacción de EL CASTELLANO dá la bienvenida á tan ilustre Purpurado.

De la Escuela Superior de Artes Industriales.—Cumpliendo el ofrecimiento hecho en el número anterior, nos ocuparemos hoy de este Centro aunque por el mucho original no lo hagamos con el detenimiento que nos habíamos propuesto.

Según los datos que allí mismo nos han facilitado, podemos asegurar que la enseñanza Artístico-Profesional de la mujer se inició ya en tiempos del difunto Director D. Matías Moreno, quedando interrumpida, ignoramos la causa, á la muerte de dicho señor. Hoy se inicia de nuevo, y por el entusiasmo despertado entendemos que el público se percató de la importancia de estos estudios.

En dos grupos se dividen dichas enseñanzas: el primero, que comprende lo que pudiéramos llamar estudios elementales, y el segundo estudios superiores. Implantadas hoy estas enseñanzas, autorizadas por el Real Decreto de Abril de 1905, surgía la necesidad de hacerlo en dos etapas, porque no habiendo alumnas que hayan aprobado el primer grupo de asignaturas, mal se podría, á nuestro modo de ver, abrir matrícula para el segundo. De aquí que haya habido algunas decepciones en jóvenes que querían desde luego matricularse en asignaturas del segundo grupo; y como la hija de un amigo nuestro se encuentra en este caso, le aconsejamos un poco de paciencia hasta el próximo curso, en el que indudablemente, siguiendo las cosas como van, suponemos que la Enseñanza Artístico-Profesional de la mujer quedará instalada en todas sus partes.

La Junta Directiva del Sindicato de San José ha quedado constituida en la siguiente forma:

D. Anastasio Medina, Presidente; D. Manuel Armesto, Vicepresidente; D. Apolinar Abel, Tesorero; D. Eulogio Ballesteros, Contador; D. Tomás Abarrategui, Secretario; D. Venancio Moreno, Vicesecretario; D. Ignacio Montañés, Vocal; D. Gregorio González, id.; D. Manuel del Prado, id.; D. José Joaquín Román, id., y D. Cristóbal Villaverde, id.

Vocales del Círculo Católico: D. Benito López de las Hazas, D. Segundo Blanco y D. Agustín Rodríguez.

Los nuevos Vocales tomarán posesión de sus respectivos cargos el día 22.

El domingo se produjo un tumulto en el Cinematógrafo del Miradero por haberse apagado la luz antes de terminarse la sección, parte del público protestaba ruidosamente y pedía la devolución del dinero.

La chillería fué sofocada sin grandes esfuerzos, y el acto se dió por terminado conformándose al fin todos.

La Hermandad de la Concepción celebró su fiesta anual el día 13 en la Iglesia del mismo título, extramuros de esta ciudad.

A pesar de lo desapacible del día, fué muy visitada la Imagen de Nuestra Señora, y la romería que por la tarde se celebró estuvo muy concurrida.

Ha sido habilitado en el cargo de Secretario del Ayuntamiento, por ausencia del Sr. San Juan, el oficial del mismo D. Juan Figueroa.

Nuestro querido compañero de Redacción José Sancho y Rodríguez ha sido nombrado corresponsal en esta capital del periódico *La Ilustración Católica*, que se publica en Madrid dos veces al mes.

Las suscripciones para dicho periódico pueden hacerse en la Diputación provincial (imprensa), destinada al efecto.

Ha regresado á esta capital nuestro particular amigo D. Santiago Victoria, alejado de nosotros por algún tiempo, con motivo de la muerte de su señor tío. Le reiteramos á tan querido amigo nuestro pésame.

La sesión del Ayuntamiento fué tranquila y careció de interés; defraudando las esperanzas del numeroso público que, habido de emociones, acudió á presenciarla.

Antes de comenzar ésta, los comentarios que se hacían de la anterior eran muy sabrosos, pero todos convenían que con la discordia sistemática de los administradores del pueblo nada puede hacerse en provecho del honrado vecindario que confía sus intereses á espíritus desavenidos.

Hay mucha animación en esta capital por asistir á las fiestas que han de tener lugar en los días 20 y 21 en el pueblo de Bargas.

El Alcalde, con muy buen acuerdo, ha suspendido las capeas, y en su lugar ha comprado tres reses, que serán repartidas en raciones entre los jornaleros de dicha villa, con un kilo de pan.

Créese que muy en breve empezarán los ensayos de la función que proyecta la Sociedad «Echegaray», con objeto de inaugurar la presente temporada.

Días pasados han aparecido los carteles anunciadores recordando que hasta el día 30 del presente mes se podrán adquirir las cédulas personales, y pasada dicha fecha se cobrarán á domicilio con recargo.

Hasta la segunda quincena de Octubre no piensa abrir las puertas del Coliseo de Rojas el Sr. Ramírez. ¿Se ha arreglado ya con la orquesta? Temprano empiezan á darle disgustos.

Con motivo del escándalo ocurrido la pasada semana en el Ayuntamiento, y del que tanto se ha ocupado la opinión pública, ha circulado el rumor de que cierta personalidad, que desempeña importante cargo, tenía el propósito de presentar la dimisión; pero convencido por varios amigos particulares y políticos, parece que ha desistido de tal propósito.

Siguen los trabajos de organización de las fiestas que han de tener lugar el próximo día 27 en honor de San Jerónimo.

Rogamos al Sr. Inspector de Policía urbana se fije en que las calles del Angel y de los Aljibes están intransitables....

Unas cuantas multas lo arreglaban todo.

Se encuentra bastante más aliviado de la enfermedad que le aqueja nuestro amigo D. Federico Lafuente. Nos alegramos.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Septiembre.—Día 20, Parroquia Muzarabe de San Marcos; 21 y 22, Parroquia de Santos Justo y Pastor; 23 y 24, Iglesia de Padres Carmelitas, y 25 y 26, Iglesia de Santa María Magdalena. Se expone á las ocho de la mañana y se Reserva á la una de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El sábado, á las seis y media, Misa de la Santísima Virgen. Por la tarde, á las seis, Salve solemne, Rosario y Visita á la Reina del Carmelo.

El domingo los cultos ordinarios.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo 20 se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media de la mañana.

Convento de Gaitanas.—Durante el presente mes se expone á las tres y media y se reserva á las cinco y media de la tarde.

Parroquia de Santos Justo y Rufina.—Mañana domingo, á las diez, fiesta solemne en honor de Nuestra Señora de la Soledad, predicando el Sr. D. Andrés María Igarza.

Convento de San Antonio.—Todos los días, á las seis y media de la mañana, se celebra la Misa conventual, y por la tarde, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario.

VENTA DE CASAS

Se venden la casa sita en la plaza de Santa Leocadia, núms. 6 y 9, y su accesoria calle de la Merced, número 19, que fueron del muy ilustre Sr. D. Antonio Peironcely (q. e. p. d.).

Para tratar de las condiciones dirigirse á D. Manuel Gil en los Establecimientos Reunidos de la Beneficencia provincial (Asilo), hasta el día 29 del actual, á las diez de su mañana.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

Maestros del Sindicato de San José**De Imprenta.**

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

De Encuadernación.

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Locum, núm. 3.

De Albañilería.

D. Baldomero Moraleda, bajada de San Justo, número 7.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

De Carpintería.

D. Salustiano Escribano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

También hay oficial tallista y tapicero.

De Herrería y Cerrajería.

D. Ignacio Montañés, calle de las Cordoneñas, núm. 32.

D. Benito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

De Pintura.

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confíen, por finos y delicados que sean.

De Hojalatería.

D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

De Zapatería.

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

De Calderería y Fumistería.

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

De Tapicería y Ebanistería.

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Ginés, número 5, bajo.

Arriero.

D. Gregorio González, calle del Pitote, número 3.

Colchonero.

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera.

Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

Carbonería.

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

ANUNCIOS

ASTRICINA Medicamento infalible para combatir toda clase de diarreas. + + +

Se vende en la Farmacia de

Don Joaquín Cabello
Zocodover, 6.—TOLEDO

Solución de creosota fosfatada del Dr. S. Cabezuño.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.
Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORRÉL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

SE ARRIENDA

un espacioso y bien ventilado cuarto bajo en la calle de Núñez de Arce, núm. 7; tiene patio, fuente, aljibe y jardín. Darán razón: callejón de San José, núm. 3.

Ornamentos de Iglesia.**LA TRINIDAD**

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar de

P. JOSÉ SAYANNA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

B. CORTECERO**DORADOR A MATE Y BRUÑIDO**

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

LA FLOR DE CASTILLA**FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA**

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave María, 1—TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA**RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS**

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

SINALCO

es sin duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y en Provincia: **La Deliciosa**, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de Teodoro Romero, Recoletos, 15, telf. 60.

NOVA CONFITERÍA Y PASTELERÍA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros e higrometros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarejo, 7—TOLEDO—Solarejo, 7.

RELOJES PULSERA**Y EXTRAPLANOS**

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería**Telesforo de la Fuente**

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO

Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles**Gumersindo Rojo**

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

BUENA LUZ**LAMPARAS**

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LÁMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Almacén de vinos al por mayor

de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

→ PRECIOS ←

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 Htros.

Idem blanco. 2,75 " " "

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies dificultosos y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse!

Calle del Hombre de Palo, núm. 11.